

Zahl weit überlegen, und die Fürsprache Robinsons, daß sie auf der Insel geduldet würden, konnte ihnen daher nur nützlich sein. Dem Briefe fügte Robinson ein Säckchen mit Erbsen und anderen Gartenfrüchten, die er vom Kapitän erhalten hatte, zur Ausfaat auf der Insel bei, und die Engländer erhielten ihre Kisten und Kasten und manche nützliche Gegenstände vom Schiffe zugesandt.

### Sechsendreißigstes Kapitel.

#### Die Abreise.

Der Augenblick des Abschieds war gekommen. Robinson trennte sich mit schwerem Herzen von seiner Insel. Wohin er sein Auge wandte, überall hatte er gebaut, gepflanzt, geschaffen. Hier die Burg, dort die Gärten und Felder, die Herden und die Fruchtbäume, alles das Werk seiner Hände. Er dachte an manchen Schweißtropfen, den er vergossen, an manches Schwere, das er überstanden, an manche Freude, die er empfunden hatte bei den Früchten seiner von Gott gesegneten Arbeit. Darum trennte er sich mit schwerem Herzen, aber er trennte sich doch gern, denn er wollte ja heimkehren ins Vaterland. Ganz untröstlich war Freitag, daß er abschiffen sollte, ehe sein alter Vater zurückgekommen war. Robinson suchte ihn mit